
香港文匯報訊（兩會報道組　葛沖）全國
政協委員、衛生部部長陳竺昨日在人民大會
堂向本報表示，作為衛生系統的一員，他最

高興的事就是在此屆政協委員任期內，中央下決心啟動了深
化醫療衛生體制改革。
談及此屆政協委員任內的最大遺憾，陳竺表示，也許自己

做得還不夠。他說，「要說遺憾，大的遺憾就是醫患關係還
比較緊張，如何進一步調動醫務工作者積極性，讓他們更加
有尊嚴地、體面地做好他們的工作，這一方面，我真的做得
還不夠，有的時候，我甚至會為這個事情感到很內疚。」
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委員建言解決看病貴看病難 取消「以藥補醫」成共識
引導社會辦醫 不以盈利為目的

兩會 焦聚

全國政協昨日舉行記者會，邀請多名醫療衛生界委員
談中國醫改，涉及公立醫院改革、社會力量辦醫等

多方面議題。委員們認為，取消公立醫院以藥補醫在業界
已形成共識，但其改革的核心是補償機制問題。
中華醫學會副會長吳明江指出，公立醫院取消「賣藥」

收入後，可通過政府增加投入以及調整醫療服務的收費價
格補償，醫療服務可通過醫保支付。他表示，目前各地都
在積極探索醫療付費方式的改革，這個過程需要時間，但
總的方向是對的。

冀形成多元辦醫局面
隨 基本藥物制度的實施，內地居民藥費已逐步下降，

但不少民眾明顯感覺到醫療檢查費用較之往年明顯增加。
中國醫學科學院腫瘤醫院原院長趙平委員坦言，大醫院不
存在依靠醫療檢查設備賺錢的問題，使用高檔進口設備，
就是希望提高醫療水平。趙平和吳明江委員都認為，中國
應該加快民族工業發展，通過自主創新研發藥品和醫療設
備，這樣才能真正降低藥價和檢查費。
社會資源辦醫也成為委員們的關注焦點。北京朝陽糖尿

病醫院院長王執禮表示，今年政府工作報告首次提出，要
引導、支持社會資本辦醫，盡快形成更加開放的、多元化
辦醫格局。把社會辦醫、民營醫院作為國家的重要戰略。
未來，要制定更多細則，讓「引導、支持社會資本辦醫」
政策落地，盡快形成中國多元辦醫的局面。

辦醫院須以病人為重
對於外資進入中國辦醫院的問題，多位委員表示，目前

中國已有較完善的法規，合法外資以及社會資金辦醫，與
公立醫院政策相同。趙平強調，醫院界歡迎資本進入，但
同時應明確，無論公立、民營、慈善、財團法人辦醫院，
核心都是要以病人為中心，不能以盈利為中心。
致公黨中央委員、醫藥衛生委員會副主任陳仲強則強調

對鄉村醫生的關注。他表示，沒有國家正式編制、繼續教
育缺失以及收入較低，已成為村醫目前存在的三大問題。
陳仲強建議，應通過政府招聘，或由達到資質的個體醫師
承擔村醫工作，加強村醫隊伍建設，形成縣鄉村真正的村
醫網絡。

香港文匯報訊（記者　軼瑋　北京報道）國家
安全生產監督管理總局（簡稱安監總局）局長駱
琳10日上午在北京會見本報董事長、社長王樹成
一行。駱琳表示，中國目前正處於保持中國安全
生產總體穩定、持續好轉的關鍵時期，亦是實現
2020年國家安全生產狀況根本好轉的攻堅階段。
他希望，安監總局和香港文匯報加強新聞合作，
向海內外及時、全面地傳播中國安全生產監管領
域的新舉措、新變化。
近年來，中國安全生產狀況呈現總體穩定、持

續好轉的發展態勢，全國各類生產事故起數和死
亡人數連續9年實現「雙下降」，「十一五」期間
年均事故死亡人數減少約1萬人，令「十二五」安
全生產工作有了良好開局。駱琳坦言，中國當前
正處於工業化、城鎮化快速發展的時期，處在生

產安全事故易發多發的特殊時期，各類生產事故
總量依然較大，重特大事故時有發生，職業病多
發，安全生產形勢依然嚴峻，任務依然艱巨。
他說，「十二五」時期，是繼續保持中國安全

生產總體穩定、持續好轉的關鍵時期，亦是實現
2020年國家安全生產狀況根本好轉的攻堅階段。
為此，國家安監總局將強化科技支撐，提升安全
保障能力，強化應急處置，提高安全救援水平，
強化基礎建設，增強安全監管監察能力，通過持
續不斷努力，力爭到2015年各類事故進一步下
降。

安監總局冀與本報加強合作
談及本報對於中國安全生產監管領域的新聞支

持，駱琳表示感謝，並希望繼續關注和支持中國

安全生產事業，進一步加大對中國安全生產發展
戰略的報道力度，向海內外及時、全面地傳播中
國安全監管的新舉措、新變化。

王社長感謝安監總局支持
本報董事長、社長王樹成感謝安監總局對香港

文匯報的支持和關注，並與駱琳局長就香港和內

地安全生產領域加強合作進行了探討。王樹成表

示，回歸以來，香港與內地的溝通交流日趨頻

密，但一些領域的信息交流尚缺乏管道，了解有

待深入，交流合作有待加強。文匯報願意在這方

面盡綿薄之力，一方面向內地傳播香港安全監管

的先進理念，另一方面把內地安全生產監管工作

的最新動態和經驗做法介紹給香港乃至海外，為

加強兩地安全監管領域的溝通合作貢獻力量。

參加會面的有安監總局總工程師、新聞發言人

黃毅，安監總局煤礦安監局副局長李萬疆，安監

總局政策法規司司長支同祥，安監總局政策法規

司副巡視員曹宗理，安監總局新聞宣傳處處長李

豪文，本報副總編輯徐可，本報社長助理、北京

分社社長秦占國。

■安監總局局長駱琳晤本報社長一行。左起：安監總局煤礦安監局

副局長李萬疆，本報副總編輯徐可，安監總局局長駱琳，本報董事

長、社長王樹成，安監總局工程師、新聞發言人黃毅，本報社長助

理、北京分社社長秦占國。 香港文匯報北京傳真

安監總局局長駱琳會見本報社長

中國處安全生產好轉攻堅期

香港文匯報訊（兩會報道組　劉凝哲）致力於

解決民眾「看病難、看病貴」問題的中國新醫

改，成為今年全國「兩會」上的焦點話題之一。

全國政協委員、中國醫學科學院常務副院長李立

明昨日表示，中國民眾醫療費用中個人承擔比例

已從10年前的60%，下降至35.5%，已有12.95億

城鄉居民參加基本醫療保障制度，覆蓋面達到

95%左右。李立明認為，解決看病難問題，政府

應在支持公立醫院的同時，開放醫療市場，以適

應不同人群、階層的醫療服務需求。

香港文匯報訊（兩會報道組　王曉雪）政協十
一屆五次會議昨日在人民大會堂舉行第三次全體
會議，針對內地農民工討薪難的問題，民建廣西
壯族自治區主委錢學明在作大會發言時建議，應
嚴格執行農民工工資「按月支付」制度，並推行
建築行業「欠薪停工」制度。
錢學明認為，農民工工資問題始終未能得到很

好解決，原因在於沒有找準造成農民工工資被拖
欠的根源，出台的措施亦不到位，有些甚至事與
願違。基於建築行業大量使用農民工，錢學明以
建築行業為例，提出了三點建議。

逐步推行「按周支付」
首先要找到解決農民工工資問題的正確路徑，

從解決問題的方法上進行反思。其次，要嚴格執
行農民工工資「按月支付」制度，考慮到建築行
業的特殊性、農民工流動性大等原因，應逐步推
行「按周支付」。
此外，錢學明建議，應推行建築行業「欠薪停

工」制度，賦予建設行政主管部門執行「欠薪停
工」制度的權力和責任。凡建築工程項目被投訴
拖欠農民工工資屬實的，應責令施工單位無條件
停工，停工造成的損失以及相關責任，由造成欠
薪的單位、個人承擔，進而全面解決拖欠農民工
工資問題。

民建倡設「欠薪停工」制

24.7%女性曾遭家暴

衛生部長：為醫患關係緊張內疚

中國路費繁多 各省日均進賬千萬

民盟倡設「大社保部」提高福利保障

香港文匯報訊（兩會報道組　馬靜）全國政協委員、中
國婦聯副主席、書記處書記甄硯10日下午在全國政協十一
屆五次會議大會發言時透露，中國婦女曾遭受過家庭暴力
的女性佔到24.7%，她代表婦聯界別呼籲，加快制定《反
家庭暴力法》。
甄硯介紹，2011年，中國婦聯和國家統計局開展的第三

期中國婦女社會地位調查顯示，在整個婚姻生活中曾遭受
過配偶侮辱、毆打、限制人身自由、經濟控制、強迫性生
活等家庭暴力的女性佔24.7%。據有關兒童保護機構的調
查，2008至2011年，媒體報道的300個未成年人遭受家庭暴
力和遺棄案件中，死亡的161件，佔53.67%。
甄硯呼籲盡快制定《反家庭暴力法》，解決目前中國國

家層面有關法律規定不夠統一、法律責任不夠明確、救助
措施不夠具體、操作性不夠強、相互銜接不到位，以及地
方立法層級較低、效力有限等問題。同時有利於為家庭成
員提供法律保障，有利社會平安穩定和體現中國對人權的
尊重和保障。

香港文匯報訊（兩會報道組　馬靜）政協十一屆
五次會議10日在人民大會堂舉行第三次全體會議，
16名全國政協委員在會上發言。全國政協委員、民
盟中央副主席歐陽明高代表民盟中央發言時指出，
中國社保體系建設剛剛起步，遠遠沒到為高福利擔
憂的時候，他提議中國在條件成熟時成立大社會保
障部，為社會保障體系持續發展提供組織保障。

新農保養老金每月僅夠買4斤肉
歐陽明高舉例說，目前中國新農保基礎養老金每

月只有55元，「老者非帛不暖、非肉不飽」，但55元
也就買4斤肉。中國城鄉居民實際承受的醫療費用負
擔依然很重，中國老年人福利、兒童福利、殘疾人

福利事業仍然十分落後。
就如何加速中國社保體系建設，歐陽明高代表民

盟中央提出四點建議。一、盡快明確社保制度的建
制理念、戰略目標與發展路徑，樹立公平、正義、
共享的核心價值取向，遵循以人為本、弱者優先的
基本原則。二、設立常態化的社會保障統籌設計或
諮詢委員會，條件成熟時成立大社會保障部；同時
盡快提升社會保障經辦能力，為持續發展提供組織
保障。三、加大配套改革和投入力度，實現社保與
勞動就業、收入分配、公共財政、人口政策的良性
互動，從彌補制度缺失、完善與人民群眾福祉密切
相關的養老、醫療、社會救助制度開始，大幅提升
保障水平並切實做到全民參保。

倡社保體系建設「三步走」
第四點建議，歐陽明高提出中國社保體系建設應

該實施「三步走」：第一步，2013年前構建起「兩

免除一解除」（用社會救助免除生存危機，用全民醫

保免除疾病恐懼，用全民養老保險解除養老後顧之

憂）社保體系骨架。第二步，到2020年，形成完整

的社保體系並全面定型，在普惠基礎上大幅縮小當

前過大的待遇差距，較全面地解除國民生活的後顧

之憂。第三步，到新中國成立一百年前後，進一步

完善保障制度，不斷提高保障水平，全方位滿足國

民對社保及相關服務的需求，邁向中國特色社會主

義福利社會。

香港文匯報訊（兩會報道組　馬靜）全國政協
委員、民革山東省副主委、山東省監察廳副廳長
孫繼業10日在全國政協十一屆五次會議作大會發
言時指出，收費公路成為地方政府的「提款機」
和「搖錢樹」。為此他建議，取消中國普通公路
收費，降低高速公路收費，改革「統貸統還」政
策。
孫繼業指出，中國收費公路存在過多、過密、

標準過高、期限過長四大問題。他說，據世界銀
行的研究報告披露，中國的高速公路通行費是全
世界最高的國家之一。2010年，各省路費日均進

賬均超千萬，19家路橋上市公司毛利率高達
59%，成為最暴利的行業之一。高速公路成為
「高價公路」。

讓公路真正姓「公」
孫繼業建議，取消中國普通公路收費，停止普

通公路改制為經營性公路，讓公路真正姓
「公」；降低高速路收費標準，高速公路可以合
理收費，但也不能收費綿綿無絕期，收費期限屆
滿後應終止收費；改革「統貸統還」政策，凡是
超過收費期限的收費站堅決予以拆除。

■全國政協委員、衛生部部長陳竺

（左）在和委員交流。

香港文匯報記者葛沖 攝

■醫改中取消以藥補醫的問題，在業界已形成共識。圖

為內地一名醫院藥房工作人員正在整理藥品。資料圖片 ■政協委員踴躍為醫改建言。 香港文匯報記者周永峰 攝


